



ste año, nuestra Universidad cumple cincuenta años de historia. Y, dentro de ese marco tan especial, brindamos un sincero homenaje a quienes fueron nuestros fundadores.

Nuestro claustro nació al calor de un tiempo agitado, de reformas y transformaciones que buscaban, entre otras cosas, democratizar la universidad haciendo más intensa la participación del alumnado. Así, la Ley 13417 promulgada el 13 de Abril de 1960 establecía el llamado "cogobierno del tercio estudiantil" en el gobierno de las facultades. En la Universidad Nacional Mayor de San Marcos esa ley ocasionó serias y agudas controversias, particularmente en la Facultad de Medicina, cuyas autoridades, presididas por el doctor Alberto Hurtado, consideraban que esa normativa era contraproducente para la buena marcha de la labor académica.

Así, frente a la fuerte presión política por aplicar la ley, 450 profesores y 200 estudiantes de la Facultad de Medicina decidieron separarse de San Marcos y fundar un nuevo centro de educación superior. No fue una tarea fácil: aquellos docentes debieron buscar recursos a través de patrocinios y donaciones y no solo dejaron de percibir remuneraciones por un buen tiempo, sino que contribuyeron con sus propias aportaciones personales al mantenimiento de la nueva institución. No obstante ello, mantenían una gran fe en lo que estaban haciendo, y así lo expresaba el Dr. Alberto Hurtado, quien, por decisión unánime y por protagonismo que tuvo en el proceso, se hizo cargo de los destinos de la nueva Facultad de Medicina. El afirmaba lo siguiente: "...Tenemos fe y optimismo en el mañana. Una obra nacida al calor de nobles y desinteresados ideales; y alentada por la generosa comprensión y ayuda que nos han dispensado instituciones oficiales y privadas, aquí y

CINCUENTA AÑOS DE LA UNIVERSIDAD PERUANA CAYETANO HEREDIA

en el extranjero y hombres de buena voluntad con honda emoción social, está destinada, lo creemos muy sinceramente, a ocupar un lugar destacado y respetable".

Hoy, los logros de la Universidad Cayetano Heredia dan cuenta, que esos hombres no se equivocaron.

Nuestra institución, desde su fundación en el año 1961, se ha destacado por su excelencia académica, por abrazar la investigación como función básica de toda institución de educación superior, y por el compromiso social con el país, su cultura y su difusión. Celebrar nuestro cincuentenario es una buena oportunidad para renovar nuestro compromiso con los principios que dieron origen a nuestra Universidad, pero también nos motiva a reflexionar respecto de como nos encuentran estos 50 años, y como proyectamos nuestra institución para los próximos años.

En términos generales, puedo afirmar con satisfacción que nuestra Universidad ha seguido manteniendo el lugar de prestigio y reconocimiento que la sociedad le ha otorgado, por lo que nos sentimos en condiciones de mirar el futuro con tranquilidad y optimismo pero también con la responsabilidad de darle un nuevo impulso al quehacer institucional.

En los aspectos académicos, como desde un inicio, los 50 años nos encuentra con la misma motivación para la búsqueda incesante de la excelencia académica y el mejoramiento continuo de la calidad, buscando atender las nuevas exigencias del entorno, el avance tecnológico, el proceso de internacionalización y las necesidades del país.

Avanzamos en profesionalizar cada vez más a los actores de la actividad académica, en inten-

sificar los procesos de intercambio y movilidad estudiantil y docente, así como en la incorporación de las nuevas Tecnologías de Información y Comunicaciones (TICs) al proceso formativo.

Mantener la excelencia académica implica contar con una plana docente suficiente y calificada, contamos actualmente con 705 docentes nombrados de los cuales 22% tienen el grado de doctor. La relación alumno/docente es en promedio de 4, lo que facilita la interacción para la transferencia de conocimientos, prácticas y afectos necesarios para su formación y futuro desempeño profesional. Además, es de destacar que somos la universidad peruana con la más alta tasa de graduación.

***En investigación,** continuamos siendo cuna de investigadores de talla internacional, nuestra producción científica es reconocida dentro y fuera del territorio nacional, participamos en diferentes redes internacionales de investigación que han sido tejidas a lo largo de estos 50 años, somos la institución peruana que más investiga, que más invierte en investigación, y con el mayor número de publicaciones en revistas indexadas. Ocupamos el primer puesto entre las universidades peruanas entre 490 instituciones de investigación en América Latina y el Caribe (ALC), y el segundo puesto entre las 490 universidades de ALC que publican más del 25% de sus artículos científicos en las mejores revistas, información que consta en el Ranking de publicaciones científicas del grupo Iberoamericano SCIMago.*

El compromiso de nuestra Universidad con la investigación, no es nuevo, nace con nuestra Universidad y lo ha cultivado a lo largo de los 50 años, con el esfuerzo y dedicación de sus investigadores y de la institucionalización de la investigación en la UPCH, la que con infraes-

tructura física y de gestión alcanzada, sigue los estándares internacionales, que son corroborados en las auditorías de nuestras fuentes cooperantes nacionales e internacionales.

Asimismo, estamos generando una infraestructura de gestión para facilitar el desarrollo de los procesos de innovación y transferencia tecnológica, los mismos que incluyen aspectos de patentes, propiedad intelectual, prospectiva tecnológica e inteligencia tecnológica. Todo esto nos convierte en una universidad única en el país con una estructura de este tipo donde la investigación se autofinancia y garantiza su propio desarrollo.

En esta misma línea, se avanza en desarrollar infraestructura física y de gestión en nuestro "Centro de Innovación Cayetano Heredia" en el distrito de Santa María del Mar, que forma parte de la Red de Parques de Innovación de Servicios para las Personas, en la que participan 12 universidades latinoamericanas y la Universidad La Salle de Madrid. De esta manera se están creando condiciones para un eficaz y eficiente apoyo al sector productivo nacional y a la sociedad en general en la solución de sus problemas, para la construcción de un modelo de desarrollo regional, sustentable e inclusivo.

Debemos recordar respecto de la investigación, que ésta ha sido identificada en el proceso de acreditación internacional institucional como una fortaleza, fortaleza reconocida con la distinción recibida este año por nuestra Universidad: La Acreditación Internacional con mención en Investigación, otorgada por el Instituto para el Aseguramiento de la Calidad (IAC); lo que nos ha convertido en la única universidad acreditada en el país, que logra esta mención.

*En los aspectos relacionados con la **Gestión Económico Administrativa**, estos 50 años nos encuentra con indicadores que evidencian la salud económico-financiera institucional y el manejo prudente de nuestros recursos, en estos tiempos de incertidumbre de la economía internacional. De otro lado, hemos ordenado los procesos administrativos bajo estándares internacionales, que nos han hecho merecedores a la Certificación ISO 9001, otorgada por la institución internacional Bureau Veritas.*

El monitoreo de estrategias de nuestros planes y presupuestos con participación activa de todas las unidades de gestión, es una buena práctica que nos hace menos vulnerables, con mayor capacidad y velocidad para responder a las amenazas y oportunidades.

Avanzamos en la sensibilización de la Comunidad Herediana sobre el enfoque de responsabilidad social universitaria, que orienta sus esfuerzos al cumplimiento efectivo de nuestra misión social y el afán de responder de modo ético e inteligente a los impactos que genera nuestra institución en su entorno humano, social y natural, es por ello que consideramos que una gestión socialmente responsable debe poder medirse en los aspectos relacionados con la organización, la formación, la producción y difusión del saber y la participación social.

Debemos cuidar que nuestros programas de extensión no solo sean parte del currículum de estudio y parte de las actividades de investigación y desarrollo, sino que nos vinculen realmente a la población, especialmente en las áreas de educación, salud y producción.

Para mantener la excelencia académica y el apoyo incondicional a la investigación, debemos poseer una infraestructura y los recursos

adecuados, así como relaciones internacionales con las mejores universidades e institutos de los países más avanzados. Por eso, contamos con, tres hermosos campus en La Molina, Miraflores y San Martín de Porres, con los laboratorios de investigación y desarrollo más avanzados del país, la biblioteca en ciencias de la salud y de la vida más actualizada de Sudamérica, con cuatro clínicas docentes y con más de 165 convenios internacionales. Además formamos parte de diversas redes mundiales que, entre otros logros, nos han permitido contar con el único Laboratorio Mixto Internacional de investigación en productos naturales, en asociación con el Instituto para la Investigación y Desarrollo (IRD, Francia), y con un laboratorio gemelo al del Dr. Carlos Bustamante en la Universidad de California, Berkeley (Estados Unidos) para el estudio de nuestras enfermedades más prevalentes a través del manejo óptico de moléculas individuales.

Nuestra fructífera y exitosa vida institucional en estas cinco décadas es reconocida a través de los numerosos reconocimientos, premios y logros de nuestros estudiantes, docentes y egresados, entre éstos, cabe destacar a nuestros egresados de Medicina, quienes obtuvieron el mayor puntaje en el Examen Nacional de Medicina (ENAM-2010). Junto con ellos, nuestros alumnos de todas las facultades, año a año logran los primeros puestos de ingreso a sus especialidades y postgrados, dentro y fuera del país.

Luego de este breve recuento, podemos decir con orgullo que este "Aniversario de Oro" tiene también "Logros de Oro", pero, cabe remarcar, que no hubiesen podido hacerse realidad sin la fuerza de espíritu que animó a todas las autoridades que tuvieron la responsabilidad de liderar esta universidad. Esa energía estuvo también acompañada por una vocación terminante de

crear institucionalidad, vocación indispensable, en un país, donde por lo general se desestiman los frutos y logros de autoridades anteriores.

Sin duda, la creación de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, se trató de un hecho extraordinario, pues la historia de las universidades en nuestro continente registra muy pocos casos en que sean los propios docentes los que emprendan la compleja tarea de fundar una universidad. Un segundo elemento, acaso más significativo para nosotros, es la motivación que tuvieron aquellos profesores: no deseaban hacer caso omiso a una ley ni negar o postergar el importante papel que cumple el alumnado en la vida universitaria; lo que los movía era preservar la esencia misma de la universidad, aquella que tiene como principal horizonte el saber, no aquel que está regido por intereses particulares o parciales, sino el que es libre, y que por eso mismo avanza y se hace fuerte y logra ser verdaderamente útil a la sociedad.

En este aniversario, reafirmarnos en ese ideal: el de la preservación de la auténtica misión universitaria y, con ella, de la calidad de la enseñanza. Ese fue el fundamento de la creación de nuestra institución y es la base también del camino que día a día, con esfuerzo y en forma conjunta, transitamos ahora. No de otra forma se entiende nuestro empeño por perfeccionar nuestros métodos de enseñanza, por cultivar y promover la investigación en todos sus ámbitos y en todos sus miembros, por mantener los más altos niveles de exigencia, por tratar de ser, en suma, cada vez mejores. Todo esto, que llamamos "Espíritu Herediano" nos da la certeza que somos dignos herederos de nuestros fundadores: hombres y mujeres que, empeñando su esfuerzo y su talento, imaginaron nuestra comunidad herediana como una fuente incesante de conocimientos e ideas.

FABIOLA LEÓN-VELARDE SERVETTO
Rectora de la UPCH

